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青春于我不是好事
12岁时， 郑爽被父母送到成都独自求

学。 环境的陌生和离家的孤独，在她年幼的
心中留下了不可磨灭的印像。 即使后来被
万千粉丝簇拥、被媒体追捧，自卑和社恐依
然持久横亘在其心间。

“青春未必在所有人看来是一件好事，
尤其是我，我觉得青春的时候很自卑，很不
自信，也受不到肯定，还要不停地用自己薄
弱的正能量跟它斗争。 ” 在北影读书的几
年，少时的离群萧索，并未因环境的改变有
丝毫的好转，与周围同学的隔阂，愈发让郑
爽感到无所适从。 因为不愿让别人看到自
己什么都不懂的样子， 装酷成为她为自己
打上的“保护色”。“我会觉得自己很融不进
他们。 那时候大家会聊八卦，谈谈爱情之类
的，我真的不是很懂。 哪有好玩的、好吃的，
我也不知道。 虽然也很想参与进去，但总感
觉自己说不上话， 所以就想着还不如有一
套自己的风格，酷酷的就好，装作什么都懂
的样子。 ”

带着逃离一切的心境，郑爽在“全民选
杉菜”活动中脱颖而出，并凭借《一起来看
流星雨》， 入围第 25 届中国电视金鹰节电
视剧最佳女演员， 之后则出演了《画壁》、
《古剑奇谭》、《微微一笑很倾城》、《寂寞空
庭春欲晚》、《夏至未至》等一系作品，角色
或空灵或温婉、或冷艳或娇俏，还被粉丝们
爱称为“小仙女”。

然而， 在观众还沉浸在她清纯可人的
形象中时，郑爽却一反常态地开启了“放飞
模式”，素颜出镜、形象“邋遢”、碎碎念、各
种表情包......�去年更是直接进入“神隐”状
态，鲜少在公众面前露面。 直到站在《青春
斗》的宣传发布会上，观众们才发现，这个
28 岁的“热搜女王”，似乎终于跨过了自己
的青春期，真的长大了。

向真有我期待的样子
校园、偶像、古装……回顾郑爽参演过

的剧目，似乎少有现实主义题材作品，而此
次加盟赵宝刚导演的现实主义时代青春剧
《青春斗》， 不仅填补了她演艺生涯中的一
块空白， 也给了她完全不同的青春成长感

受。“特别的不一样，偶像剧更多的带给你
的是甜蜜， 很美好， 甚至是美好的很不真
实。

但现实题材是需要你每天往自己内心
打很多鸡血的那种感觉， 甚至需要欺骗自
己来面对现实。 ”郑爽坦言，《青春斗》是真
实的“北漂”青年群像，“它让我理解了很多
上班族的不容易， 尤其是那种心酸和挣
扎。 ”

“我们都是一样的人”， 是郑爽对剧中
青年群体的直接感受， 但向真的果敢和率
真，却让郑爽看到了自己向往的模样。“她
给人的感觉永远是积极向上的， 一直都是
单打独斗，全副武装来面对所有事情。 尤其
是她会勇敢地表达自己的情绪， 不管是对
是错，都不会包裹自己，而是会释放出来，
我很羡慕她这一点。 ”

不过，在郑爽眼中，现代的年轻人更多
的是身处于“麻痹”与“丧气”的状态之中，
是一种情绪上的自我克制与心理重压下的
叛逃，但也正因如此，“勇敢、真诚”也不乏

“矫情”的向真，有了更多的现实意义，她暗
含着导演对年轻一代的期盼， 代表着年轻
人成长的新方向。“‘真’不是大多数人能做
到的，真诚、坦诚是需要很大勇气的一件事
情，而我们都向往着这个人物，能够真诚和
大胆。 ”

剧中，从校园走向职场的向真，在人生
的关口遭遇了来自生活的多重重锤。 恋爱
多年的男友凭空消失，再见时已物是人非；
初次创业以失败告终， 被同学四处追债无
处遁形；工作面试屡面屡败，斗志全无回乡
逃避。 这诸多的“负能量”聚集在一个人身
上， 让郑爽都忍不住为向真“奔走呼喊”
———请多给年轻人一点鼓励和时间。“青春
是会有一段迷茫期的， 我希望在青春期的
时候， 身边的人能多给我们一些赞美或肯
定的话，哪怕只是一小点进步。 我觉得这样
的方式会更好， 会让成长这条路不再那么
孤单。 ”

赵导包容我的小矫情
《青春斗》 已在北京卫视热播数日，有

不少网友表示，不走寻常路的郑爽，演出了
向真仗义执言的“飒”，演出了与朋友称兄

道弟时的“痞”。 面对网友的热评，郑爽则笑
言一切归功于导演，是导演的鼓励和包容，
给了自己信心和动力。

“他非常在乎我对这个角色的理解。 ”
回忆拍摄之初的情境，她直言，自己和导
演也有过观念上的摩擦与碰撞，但导演会
一点点给自己分析， 缕清人物的心理逻
辑，帮助自己理解人物的“作”与“丧 ”、
“斗”与“燃”。“有时候确实会不理解，我不
想把年轻人， 拍得那么不懂事或是怎样。
他会理解我，虽然他的立场很坚定，要拍
的戏份一定会拍，但如果我觉得这个地方
还没过去，他会为了我改天再拍，哪怕已
经置好了景， 导演从来都不计较我的矫
情。 ”

表达自我立场， 直面自己对角色的不
理解，郑爽的“直接”与“敢言”，最终成就了
向真的鲜活与洒脱。“做不到不说话，做不
到。 我必须过了自己心理这道坎，不然观众
说不真实的时候我该怎么说呢？ 我争取过，
然后也理解了，我才去演的。 ”

对于郑爽而言，演员的挑战与考验，不
是浮在表面上的受伤挨冻， 而是来自于如
何与角色共情， 如何真实地与角色融为一
体。“真正的考验都是内心的，你要敢于静
下心来，去感受他们的生活，感受人物的辛
酸与不容易。 这是我希望自己做一个演员
时，能够做到的。 ”

回归剧作， 谈及自己对向真一角的思
考和设计， 郑爽也大方分享了自己在服饰
方面加入的“小心思”。 她坦言，大大咧咧、
性格豪爽的向真，是一个不在乎外表的人，
时尚、淑女、优雅，统统不符合人物气质，穿
的“利索”好看，反而不容易把握人物感觉，
所以她故意用宽松的休闲服和个性的配
饰，去外化角色的性格。“向真就是最普通
的大学生，甚至有点痞里痞气的，很讲朋友
义气。 我希望她的穿着是穿着睡衣，从被窝
里出来的那种样子。 剧里好多衣服，也是我
自己淘宝买的，一件都不会超过 50 元的那
种。 ”

想要成为一个隐形的人
“年龄越来越大了，觉得没必要做成

自己不舒服的样子。 ”如向真一般，自愿

抛弃明星光环的郑爽， 更像是一个普通
的邻家女孩， 穿自己喜欢的休闲服饰，
做自己的软件开发， 想通过“构建一个
人人都可以互相包容 、 坦诚面对的世
界”，去包容每个人的缺点与不完美，让
大家释放自己的负能量， 扩散生活中的
正能量。

“我想要成为一个让别人感到放松的
人。 所以我想成为一个更贴近生活的人，大
家看到我会觉得好像跟自己一样， 看到我
之后， 会觉得我也可以努力做自己想做的
事情， 而不是过于严谨地对待自己的生
活。 ”她自言，并不向往镜头前有一个光辉
的自己或风度翩翩的形象， 而是希望自己
不要被看到，“成为一个隐形人”：“其实每
天面对那么多镜头，还是会感到不舒服，所
以拍戏这件事，我会觉得顺其自然就好。 演
员只是我人生道路上的其中一个职业，并
不是最终的那个职业。 ”

如今再面对来自外界的负评和声音，
郑爽已经能够尽力做到坦然面对，“我也只
是个普通人” 不仅是她对自己的定义与评
判，也是她与自己和解的方式。“我不可能
做到始终都那么优秀， 自始至终各个方面
都永远向上， 也不想成为一个特别优秀的
人。 比如在我特别火的时候，会突然不想拍
戏，就是想暂停这种所谓的人气，我会觉得
我是那种给压力的人了， 我不太喜欢这种
感觉。 ”

而对于粉丝对自己的包容与喜爱，渴
望如同朋友般站在他们身边， 则是郑爽一
直以来的心愿。“我觉得社会更多的是需要
互相帮助的， 也希望自己给人的感觉是一
个朋友，而不是一个大家都够不到你的人，
那不是我想要的。 ”

回首成长之路， 告别青春期的郑爽直
言， 自己已不愿回到过去， 但在面对记者

“你现在觉得自己斗赢了么” 的提问时，她
却并未正面回答， 而是如同剧中的向真一
般，用“长大了”，总结了即将迈入而立之年
门槛的自己。“成长和成熟是两回事，我现
在成长了，但是还没有成熟。 ”言语间少了
些任性和恣肆， 多了份成长后的认真与笃
定，让人们期待着，这个 28 岁的姑娘，未来
还会拥有的无限可能。

郑爽：我想成为一个隐形人
据新华娱乐 1991 年，郑爽出生在沈阳的一个普通家庭里。 为了将这个可爱乖巧的女儿培养成一个端庄优雅的人，自童年时代起，郑爽便过起了忙碌的生活，钢琴、长

笛、舞蹈、比赛、演出，占据了她大部分的童年时光，而小小的她也很是争气，不仅功课分毫不落、连连跳级，艺术方面也颇为突出，曾成功入选沈阳市电影小明星的行列。
2007 年，16 岁的郑爽在家人的鼓励下，报考了北京电影学院，并顺利成为北影 07 表演系本科班里年龄最小的学生。 自此，这个从小听话懂事的东北女孩，逐渐显露出

骨子里的“虎”与“倔”，开启了自己漫长的青春成长之路。


